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每一个罗敏的心里都住着一个陆正耀
有关罗敏入局预制菜的消息依然还在

发酵。有人说，罗敏入局预制菜是看到了其
中的大生意；也有人说，罗敏入局预制菜就
是一个彻头彻尾的大骗局。再加上罗敏在
东方甄选的直播间打赏董宇辉被拉黑的消
息，更是将人们关注的焦点吸引到了罗敏和
预制菜的身上，更是让人们联想起了罗敏过
往的创业经历，特别是校园贷的身上。

不可否认的是，罗敏和趣店的日子并不
好过。纵然是已经上市，但是，看看趣店的
股价，我们就可以看出，现在的趣店早已和
以往的风生水起相去甚远。或许正是因为
如此，当罗敏开始宣布入局预制菜的时候，
更多的人是将它与挽救趣店的股价联系在
一起的。

的确，预制菜是现在投资行业的一个热
点，罗敏通过投身到预制菜的战役里是非常
有可能获得资本的关注的。然而，同预制菜
刚刚开始时的红利频出不同，当下的预制菜
市场更多地面临的是挑战，而非机遇。

这一点，我们其实可以从早前陆正耀以
「趣小面」来开启新创业上看出一些端倪。
我们都知道，在陆正耀的带领之下，瑞幸咖
啡不仅从众多新咖啡玩家们但中脱颖而出，
更是成功上市，实现了更大层面的发展。然
而，当瑞幸咖啡被做空，我们同样看到的是，
以陆正耀为代表的瑞幸咖啡的创始团队的
黯然离场。

后来，在沉寂了一段时间之后，陆正耀
宣布以「趣小面」开启新的创业，并且试图用
它来复制瑞幸咖啡的荣耀。后来的发展告
诉我们，陆正耀并非延续以往的辉煌。在经
历了刚刚回归时的荣耀时刻之后，陆正耀和
他的「趣小面」陷入到了沉寂。

当罗敏宣布入局预制菜的时候，笔者更
多地想到的是陆正耀，用「每一个罗敏的心
里住着一个陆正耀」来形容，一点都不为
过。总的来看，我们在看待罗敏入局预制菜
的问题上，需要更加客观和理性地去看待，

而非仅仅只是简单、武断地来看待。
入局预制菜，挑战大于机遇
当看到罗敏入局预制菜的消息，笔者更

多地想到的是，早些时间陆正耀开启新创业
的故事。从某种意义上来讲，罗敏与陆正耀
之间其实是有着诸多相似之处的。因此，我
们以陆正耀的视角来看待罗敏入局预制菜
这件事，似乎可以得出一个相对较为确切的
答案。透过陆正耀在「趣小面」上的波澜不
惊，我们可以非常明显地看出，罗敏或许将
会在预制菜市场上上演同样的遭遇。

对于罗敏来讲，他可以凭借自身在互联
网时代的经验积累以一种相对较为高阶的
角度来投身到预制菜的战役里，以实现「高
开低打」。但是，陆正耀在「趣小面」上的遭
遇则告诉我们，互联网时代的战绩并不代表
当下行业的发展，更无法代表互联网式的打
法可以屡试不爽。

从这个角度来看，罗敏选择在这样一个
时刻入局预制菜，其实是挑战大于机遇的。
如果罗敏仅仅只是像陆正耀那样，按照互联
网式的打法来入局，而没有找到与当下相契
合的发展新方式，那么，罗敏入局预制菜，或
许会和以往陆正耀入局「趣小面」一样，雷声
大雨点小。

笔者认为，有了陆正耀的前车之鉴，罗
敏在入局预制菜的时候，并不能够仅仅只是
简单拷贝互联网时代的打法，而是需要认识
到预制菜市场当下的真实情况，结合这样一
种情况来创新出新的打法。只有这样，罗敏
在入局预制菜的问题上，才不会仅仅只是一
个概念，而是真正可以给预制菜市场带来不
一样的改变。

入局预制菜，造血优于输血
如果仅仅只是站在资本运作的角度来

看待预制菜，特别是站在经典意义上的资本
运作的角度来看待预制菜，那么，我们是无
法把握住当下预制菜市场的发展态势的。
以往，资本的打法是靠前期的输血来建立市

场的巨大优势，在建立了强大的规模优势之
后，再去对生态体系内的流量进行收割。因
此，在这样一种经典的资本运作模式之下，
资本的输血是非常重要的。

这是我们看到的在这样一个阶段，但凡
是那些获得了资本的垂青的玩家便可以获
得滋润，获得突破性发展的关键所在，而那
些没有获得资本的输血的玩家，却一直都无
法获得突破性发展的关键所在。然而，这样
一种依靠资本输血来获得发展的模式，仅仅
只是在那样一个资本和流量都丰沛的大背
景下是奏效的。一旦资本和流量的优势不
再，那么，仅仅只是依靠资本的输血来发展
的传统模式，依然是难以持续的。

当下，我们正在面临的，正是这样一个
全新的发展阶段。而罗敏正是选择在这样
一个大背景下入局的预制菜市场。对于罗
敏来讲，凭借着自身的光环，的确可以借助
入局预制菜市场获得资本的关注，但是，对
于投资机构来讲，短暂的支持和输血是有可
能的。如果想要让资本市场长期靠输血的
方式来支持罗敏的预制菜创业的话，很显然
在当下的发展背景下是难以持续的。这一
点，同样业已在陆正耀的新创业项目——趣
小面的身上得到了证明。

在笔者看来，对于罗敏来讲，当下入局
预制菜市场，自我造血的能力要比获得资本
输血的能力更加重要。如果罗敏能够借助
预制菜，找到一条自我造血的方式，再借助
他本人的创业光环，吸引资本市场的关注。
那么，罗敏入局预制菜不得不说是一门好生
意。相反，如果罗敏仅仅只是按照互联网式
的打法来入局预制菜市场，却并未找到一套
自我造血的方式和方法，那么，罗敏入局预
制菜，势必会陷入到陆正耀式的怪圈之中。

入局预制菜，规模不再重要
在罗敏宣布入局预制菜之际，我们还看

到的是，他宣布，未来三年支持 10万用户创
业开设线下门店，2022年 1万家，2023年 5

万家，2024年20万家。透过这样一则消息，
我们可以非常明显地看出，罗敏入局预制菜
和陆正耀做「趣小面」和「瑞幸咖啡」的套路，
其实是一样的。它们最为本质的一点，就是
做大规模，建构优势，而后借助规模优势来
获得发展。

不得不说，利用规模优势来获得发展，
无论是对于预制菜市场来讲，还是对于其他
市场来讲，规模优势的打法都是屡试不爽的
一种打法。然而，如果仅仅只是有规模优
势，而没有精细化的能力，那么，这样一种规
模优势在缺少了充沛的流量作为支撑之后，
依然会陷入到发展的死胡同里。至少从当
下的发展情况来看，规模早已不再是那么重
要的了。

相对于投入巨资来建立规模优势，笔者
认为，如何在预制菜行业做深，做实，不断用
新的技术、新的模式给预制菜市场带来根本
性的改变，或许才是最重要的。这一点，其
实已经在陆正耀的身上得到了证明。起初，
陆正耀曾经信誓旦旦地宣布，他将会看到
3000家店，然而，时至今日，或许他还远远没
有达到这样的规模。

透过陆正耀的遭遇，我们可以非常明显
地看出，规模优势的打法早已失去了生长的
土壤。现在更加考验创业者的是对于某一
个细分领域的介入深度。对于罗敏入局预
制菜来讲，我们同样需要以此为鉴，放弃以
规模优势为主导的打法，通过深入到预制菜
的行业当中来寻找更多新的发展新机遇。

每一个罗敏的心里都住着一个陆正
耀。无论是罗敏还是陆正耀，互联网时代总
是带给了他们无尽的荣耀和光鲜。正所谓
时势造英雄，罗敏之所以成为罗敏，陆正耀
之所以成为陆正耀，在很多时候是互联网时
代的风云际会成就了他们。当互联网的风
口不再，曾经光鲜亮丽的创业明星们，是否
能够延续以往的荣耀，或许一切都还是一个
未知数。


